

Breve historia de la Revista Colombiana de Ortopedia y Traumatología

“Vivir para contarla”

Guillermo Alfonso Ávila

Avalado por el Dr. Manuel Pinzón, Historiador de la SCCOT

Con esta nostálgica frase de nuestro orgullo nacional y premio Nóbel de literatura, que identifica el título de sus memorias y encierra el recuerdo de acontecimientos pasados, quiero hacer un breve recuento histórico de la vida de la Revista Colombiana de Ortopedia y Traumatología. Utilizo este título solo para despertar un poco de interés en la lectura del presente resumen.

Teniendo en cuenta que en el año 2002, la revista cumple 16 años de ediciones ininterrumpidas, este breve recuento histórico quiere hacer una reminiscencia y un homenaje al Doctor Fernán Londoño Gutiérrez quien le dio vida y esencia a esta publicación así como también a quienes en algún momento le acompañamos en esta agradable pero difícil tarea, contando siempre con el trabajo científico de todos los miembros que se comprometieron a escribir sus experiencias y trabajos sobre temas tan diversos como las revisiones de casos hasta la investigación científica y al no menor esfuerzo de revisar lo que la literatura internacional decía sobre lo que se escribía.

La Sociedad Colombiana de Ortopedia y Traumatología cumpliendo siempre sus postulados estatutarios de propender por la difusión de los conocimientos científicos de su especialidad, ha desarrollado desde su fundación una serie de programas de información a toda la comunidad de ortopedistas del país. Uno de esos programas ha sido la creación y permanencia de la Revista Colombiana de Ortopedia y Traumatología.

Esta publicación tuvo su primera etapa entre los años 1966 a 1970, cuando bajo la dirección del profesor Fabio Hermida Díaz (q.e.p.d), como Presidente de la SCCOT y como Secretario el Doctor Gustavo Malagón Londoño, publicaron el primer número en formato de 22 x 15 cms y con 63 páginas de texto.

La revista salió con el título de ortopedia y traumatología, con una publicación anual hasta 1970. Por considerarlos de interés ya que algunos de estos temas siguen siendo de actualidad voy a recordar los títulos de los trabajos contenidos en esas revistas y sus autores.

En el primer número se incluyeron los siguientes: tratamiento quirúrgico de la luxación congénita alta de la cadera del Doctor José María Serrano Zúñiga (q.e.p.d), heteroinjertos y homoinjertos óseos de los Doctores Bernardo Montes Duque (q.e.p.d) y Gustavo Malagón Londoño, luxación recidivante y luxación voluntaria del hombro del Doctor Fabio Hermida Díaz (q.e.p.d), luxación glenohumeral recidivante anterior, del Doctor Antonio Carrioni (q.e.p.d) y escápula alata por brida acromiohumeral, de los Doctores Rafael Roldan (q.e.p.d) y David Warren.

En el segundo número se incluyeron los siguientes artículos: luxación congénita de la cadera del Doctor Valentín Malagón Castro, hombro congelado del Doctor Antonio Saker, artrodesis extra-articular de grice-green en pie plano valgo paralítico del Doctor Guillermo Alonso Avila, tumores óseos malignos del Doctor Julio H. Calonje, osteomielitis y oxitetraciclina del Doctor Víctor Méndez, observaciones sobre el congreso mundial de la “SICOT” del Doctor Valentín Malagón Castro; en este número se incluyó por primera vez un reglamento para la publicación de artículos en la revista.

En el tercer número se publicaron los siguientes artículos: osteocondromatosis sinovial de los Doctores Jaime Quintero Esguerra y Eduardo Bustillo, fracturas del cuello del fémur en el niño de los Doctores Jaime Rueda Argüello (q.e.p.d) y José María Rodríguez, tratamiento quirúrgico del pie cavo dedos en garra del Doctor Antonio Saker y tratamiento quirúrgico de la luxación acromioclavicular usando el tendón de la porción larga del bíceps de los Doctores

Radamés Martínez, Henry Edwards y Carlos Arazoza, el primero y el último de la Habana-Cuba y el segundo Jefe de Fisiatría del Hospital de Veteranos del Taxón, Arizona.

En el cuarto número se publicaron los siguientes: la medicina deportiva en la cátedra universitaria del Doctor José Vicente Bernal S. (q.e.p.d.), importancia del panículo adiposo prerrotuliano en la rodilla del Doctor Jorge Ruiz, lesiones circulatorias de la cabeza femoral en relación con las fracturas del cuello del fémur del Doctor Eduardo Rodríguez Franco, método quirúrgico para hernias musculares en la pierna del Doctor Antonio Saker, tratamiento del pie plano valgo por trasplantes tendinosos a cuello de astrágalo del Doctor Hernando Guerrero V, fibrosis del vasto intermedio en los niños del Doctor Fernán Londoño Gutiérrez y enclavijamiento cerrado para fracturas de tibia de los Doctores Carlos Puentes (q.e.p.d) y Carlos J. Ramírez Leiva.

En el quinto número de 1970 se publicaron los siguientes títulos: conferencia sobre enfermedad de Phertes dictada por el profesor Robert Sarter en el XIV Congreso de Ortopedia en Paipa, osteolisis multicéntrica hereditaria con transmisión recesiva, un nuevo síndrome de los Doctores Joseph S. Torg, Angelo Digeorge, Jhon A. Kikpatric y Modesto Martínez (q.e.p.d), deformidades congénitas y eugenesia del Doctor Valentín Malagón Castro, embolia grasosa del Doctor José R. Hinojosa (ortopedista boliviano titulado en Colombia) (q.e.p.d), quinto artejo en garra del Doctor Antonio Saker y observaciones sobre 119 casos de gota del Doctor Gustavo Malagón Londoño.

Como podemos observar fueron cinco revistas con muy buenos contenidos científicos la mayoría de ellos presentados en congresos nacionales y algunos con la colaboración de médicos extranjeros.

Este primer esfuerzo se interrumpió durante 16 años que en parte fueron sustituidos por la edición y publicación de la Carta Ortopédica que apareció por primera vez en febrero de 1976 y en la cual se publicaron resúmenes y artículos de interés general además de cumplir con su misión de informativo mensual.

En este primer número de Carta Ortopédica se publicó el acta constitutiva de la SCCOT suscrita por los fundadores a instancias y por invitación del profesor Enrique Botero

Marulanda (q.e.p.d) el día 28 de mayo de 1946. La carta se siguió publicando mensualmente bajo la dirección de cada Junta Directiva hasta 1980. En 1981 siendo presidente la SCCOT el Doctor Fernán Londoño y Secretario Doctor Guillermo alonso se conformo un Comité Editorial que la dirigió hasta 1986.

Pero como veníamos hablando de la historia de la revista, había en el ambiente de la Sociedad una gran inquietud por retomar su publicación. Haciendo eco de esta inquietud en una reunión de Junta Directiva siendo presidente el Doctor Carlos Matamoros, secretario el Doctor Germán Carrillo y Vicepresidente el Doctor Guillermo Alonso en un curso de patología del pie en marzo de 1986 en el Hotel Sochagota de Paipa, se revivió la idea de la revista. Buscando al más experimentado periodista de la ortopedia se consultó con el Doctor Fernán Londoño el cargo de editor y él con gallardía aceptó el reto, pero fue solo hasta 1987 cuando siendo presidente de la SCCOT el Doctor Guillermo Alonso y Secretario el Doctor Germán Carrillo vio la luz por segunda ocasión nuestra querida revista, en formato de 17, 5 x 27, 5 cms con el nombre de Revista Colombiana de Ortopedia y Traumatología. La carátula tuvo el escudo de la Sociedad en fondo azul difuminado identificada como Vol. 1 no. 1, 1987 en el mes de marzo, luego se publicaron otros dos número para un total de 3 al año, el último de los cuales salió en octubre. En cada uno de estos salió una pequeña sección para Carta Ortopédica.

En 1988 tuvo además del editor Doctor Fernán Londoño dos Secretarios que fueron los Doctores. Germán Carrillo y Carlos Jaramillo Londoño, un Comité de Redacción compuesto por los Doctores. Londoño y Alonso y un Consejo Consultivo conformado por expresidentes y una serie de corresponsales representativos de las universidades con programas de ortopedia y/o de las distintas ciudades del país. La publicación se oficializo para que saliera en marzo, julio y octubre de cada año con aproximadamente entre 64 y 82 páginas de texto más las pautas publicitarias.

la revista continuó saliendo rutinariamente con artículos de sumo interés que iban recogiendo la experiencia de los hospitales universitarios, de los trabajos de ingreso, trabajos libres y una que otra información general.

En 1995 siendo presidente de SCCOT el Doctor José Navas me fue confiada la dirección y edición de la revista.

en trabajo conjunto con los miembros del comité editorial se hicieron algunos cambios. el tamaño del formato continuó siendo el mismo, el color de la carátula se pasó del azul difuminado al amarillo y como órgano de difusión se incluyeron todas las asociaciones y sociedades regionales buscando su integración bibliográfica a su órgano de difusión. En el contenido científico se diseñaron tres secciones, la de ortopedia y traumatología general, la de ortopedia infantil y la de investigación y ciencias básicas. Los textos comenzaron a escribirse en dos columnas.

El Doctor Fernán Londoño fue distinguido como editor emérito, título que aún conserva. La revista continuó saliendo cada año con sus tres números. En 1997 al cumplir 10 años de ediciones continuas en un gran esfuerzo estadístico, se editó el primer cuadernillo de índice de autores y temas en 16 páginas como un suplemento de la revista, donde por orden alfabético es posible encontrar lo publicado por cada autor y además por segmentos de hombro y brazo, codo y antebrazo, carpo y mano, cadera y fémur, rodilla y pierna, tobillo y pie, injertos óseos, terapia física, metabólicas y auto- inmunes, parálisis cerebral y neuromusculares, trauma, tumores, docencia ética y lenguaje, investigación y ciencias básicas, sepsis antibióticos y anti-sépticos.

En octubre de 1998 se publicó el segundo suplemento que fue un proceso muy estudiado sobre recomendaciones del primer consenso colombiano de enfermedad trombo embólica en cirugía ortopédica mayor de pelvis, cadera y rodilla, en el cual participaron como relatores los Doctores. Adolfo Llinas, Juan Carlos González, Klaus Mieth y Alvaro Ruiz con un gran grupo de participantes y un índice de materias muy seleccionado.

Este consenso fue presentado en el congreso nacional y es una guía muy completa sobre diagnóstico clínico y de laboratorio y las indicaciones medicamentosas del problema. En los años 2000 y 2001 el editor de la revista fue el Doctor Rodrigo Pesantez Reinoso quien continuo ejerciendo una magnífica labor para mantener en alto el nivel científico de la Revista.

En el 2002 por mandato de Asamblea se encomendó la edición y dirección de la revista al profesor Jochen Gerstner Bruns, quien hizo algunos cambios en la carátula que ahora es de fondo blanco y en las secciones del contenido. El

profesor Gerstner viene dándole a la revista un elevado contenido científico y nos ha puesto a todos a investigar sobre el significado de las palabras que utilizamos en nuestra profesión y que en más de una ocasión nos ha hecho recordar que “una cosa es hablar por hablar y otra, saber lo que se dice”; esta observación es muy propia del maestro y del rigor científico.

Sea esta la oportunidad para felicitar muy sinceramente y con gran orgullo al profesor Gerstner y decirle que seguiremos con gran agrado leyendo nuestra querida revista.

Finalmente quiero hacer un recordatorio de quienes nos han colaborado en el diseño, la publicidad y las casas editoriales. La primera revista en 1966 fue publicada por cortesía de B. Braun, Melsungen Alemania e Instituto Quibi Ltda. de Colombia en la casa editorial Cromográficas Ltda. al igual que las siguientes ediciones hasta 1970.

En 1987 el diseño y la diagramación la hizo Azucena Manrique y asociados, quienes venían trabajando con la carta ortopédica; a partir de 1988 se hizo cargo la oficina de publicaciones universitarias Javeriana, con la cual se siguió hasta 1994 cuando paso a llamarse Javegraf siglas de Fundación cultural Javeriana de artes gráficas, la cual hacía el diseño, diagramación, fotomecánica e impresión. En 1995 en busca de un mejor mercadeo de la revista, el Comité Editorial después de muchos debates optamos por la editorial Patricia Angel y Cía., que tenía a su haber revistas como Tribuna Médica de reconocido prestigio. Sin embargo no fue buena esta experiencia y regresamos a Javegraf en 1996, editorial con la cual se trabajó hasta el año 2001. Actualmente la revisión editorial, diagramación, fotomecánica e impresión están a cargo de Medilegis y LEGIS S.A. Actualmente estamos en el Vol. 16 no. 3 de septiembre 2002.

La revista tiene su página Web y su e-mail. Mención especial merece cada uno de los integrantes de los distintos comités editoriales que han colaborado con los directores de la revista en todos estos 16 años y que con una gran disponibilidad en la revisión de los distintos trabajos a publicar, hicieron posible que se concretaran para ser impresos. Igual agradecimiento para Nohora Luz quien cada año se esforzó al máximo por buscar las pautas publicitarias; para todas las casas y productos publicitados van nuestros también agradecimientos.

A quienes gustan del futuro les pido que hagamos un tiempo para el pasado.